



**26**  
SEMANARIO

Viernes 16 de abril del 2021  
Año 63 de la Revolución

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

**60**  
**abril**  
**de**  
**victorias**



Año XLII Número 38 Precio: 1.00 peso

2

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS

# Comenzará hoy el Octavo Congreso del Partido



Por Ramiro Segura García

Bajo el lema “El Partido es el alma de la Revolución”, iniciará hoy el Octavo Congreso de la organización política en el Palacio de Convenciones, de La Habana, con representación de los distintos sectores de la sociedad cubana y la emotiva carga del aniversario 60 de la derrota de la invasión yanqui por Playa Girón.

A través de los medios de difusión masiva, la población podrá mantenerse al tanto de las valoraciones y las proyecciones del conclave, que finalizará el lunes con la misión de avanzar en la construcción del socialismo próspero y sostenible que nos hemos propuesto democráticamente.

Los tuneros llegan al evento realizando ingentes esfuerzos en los

diversos frentes, con énfasis en el enfrentamiento a la Covid-19, la Tarea Ordenamiento, la producción y comercialización de alimentos, la zafra azucarera, los rubros exportables y la sustitución de importaciones, a pesar de la negativa influencia de la crisis económica mundial y el recrudecimiento del bloqueo de Estados Unidos contra Cuba.

## Laboratorio de Biología Molecular ya es una realidad

Por Misleydis González Ávila

Un camino promisorio en el desarrollo científico de Salud Pública y una inyección de esperanza a los tuneros en su lucha contra el coronavirus SARS-CoV-2 representa el Laboratorio de Biología Molecular, que quedó inaugurado tras casi tres meses de arduo proceso constructivo.

Apostado en un área del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología (CPHEM) en la ciudad cabecera, se erige como la obra más trascendental en el campo de la Medicina edificada aquí en muchos años. Su puesta en marcha en el actual contexto epidemiológico constituye una verdadera fortaleza, pues permitirá a Las Tunas procesar hasta 500 muestras diarias de PCR, sin necesidad de transportarlas hacia otros territorios.

No obstante, Viviana Gámez, la especialista principal del servicio, aclaró que los expertos del Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK) deben avalar el laboratorio antes de comenzar el procesamiento de las muestras. En un primer momento, dijo, los diagnósticos serán confirmados en los laboratorios que determine el Ministerio de Salud Pública, hasta que estos profesionales ganen en experiencia y puedan certificar su propio trabajo.

Tras recorrer los locales, Manuel Pérez Gallego, primer secretario del Partido en la provincia, y Jaime Chiang Vega, gobernador, constataron que están adoptadas todas las medidas de seguridad, desde el propio diseño del recinto, con un adecuado flujograma y una estricta vigilancia en el uso de los medios de protección.

El enclave, cuyo costo sobrepasa



Foto: Reynaldo López Peña

só los cuatro millones de pesos, es fruto de un quehacer colectivo de varios organismos y entidades que dieron un valioso aporte para materializar este sueño en común. Además de los exámenes para detectar la Covid-19, la institución beneficiará, en un futuro, la realización de investigaciones relacionadas con los programas oncológicos, enfermedades hereditarias y otras.

Durante la apertura, el doctor Maikel Corrales Manzano, director del CPHEM, explicó que el personal especializado prestará servicio en turnos de 24 horas por 72 de descanso. Son jóvenes que recibieron sesiones continuas de formación y entrenamiento en Holguín.

El ingeniero Alberto Charles Martínez, director del Centro Provincial de Electromedicina, refirió a 26 que el inmueble dispone de

un equipamiento de altísimas prestaciones. “Partimos de lograr en su instalación los elementos exigidos por las normas de explotación, condiciones apropiadas como el sistema de protección y seguridad eléctrica, así como la llamada tierra física, humedad, iluminación y temperatura. Fuimos muy rigurosos al cumplir las disposiciones”.

Charles Martínez aseguró que los responsables de la Asistencia Técnica poseen la preparación y la actualización necesarias. “Haremos que esta gran obra de la Revolución perdure para toda la vida; es nuestro compromiso”. En el acto de inauguración fueron reconocidos los organismos e instituciones que hicieron posible el funcionamiento de tan añorado sitio, el cual ya forma parte de la red nacional de enfrentamiento a la pandemia.

## Convoca la CTC a las celebraciones por el Primero de Mayo

Por Yuset Puig Pupo

El Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) realizó la convocatoria a las celebraciones por el Primero de Mayo, que en esta ocasión centrará sus escenarios en colectivos laborales y comunidades.

Leobanys Ávila Góngora, secretario general de la CTC aquí, informó que, aunque transitamos por un contexto epidemiológico complejo, no pasará por alto la efeméride, que siempre ha tenido el significado de “fiesta de pueblo”.

“Bajo el lema ‘Unidos: Hacemos Cuba’, las festividades comparten la motivación de un nuevo año de reafirmación de nuestro sistema social -puntualizó-, así como del aniversario 60 de Playa Girón. La mayor cita proletaria acompañará la realización del Octavo Congreso del Partido Comunista de Cuba y estaremos pendientes de las plenarios para ratificar sus acuerdos.”

“Exhortamos a los tuneros a conmemorar el Día Internacional de los Trabajadores cumpliendo estrictamente los protocolos sanitarios establecidos, pero con el entusiasmo que caracteriza a este territorio, cuna de tradicio-



nes y grandes héroes”. El dirigente sindical destacó que la fecha no es privativa de la CTC y, por ende, esta vez se festejará de conjunto con los Comités de Defensa de la Revolución, la Federación de Mujeres Cubanas, la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños y demás organizaciones en las que está contenido el brio de todo el pueblo.

“Queremos multiplicar los escenarios para honrar la fecha. Se trata de poner la creatividad en función de que la pandemia no lastre nuestra celebración. Aprovecharemos cada espacio para ratificar el respaldo de la clase obrera a las transformaciones socioeconómicas que vive Cuba y que en el panorama actual se han usado para difamaciones desde varias plataformas digitales”, reiteró.

En las actividades, que estarán marcadas por el aniversario 110 del natalicio de Lázaro Peña y el 95 del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, serán reconocidos colectivos y trabajadores que hayan sobresalido en el cumplimiento de sus obligaciones laborales; además, aquellos que destacan en el enfrentamiento a la Covid-19 y el empeño de mantener vital la economía.



Foto: Ángel Chimento Pérez

**Flexibilizan**  
**comercialización**  
**de productos**  
**agropecuarios**

4

## Girón 1961-2021

# 60 años de victorias

Infografía: Jorge González Armas

• El plan de la invasión había sido aprobado por el presidente norteamericano Dwight D. Eisenhower, quien ordenó reclutar mercenarios de origen cubano. A cada uno se le ofreció pagarle 225 dólares mensuales, más 50 adicionales por el primer hijo y 25 por los restantes.

• Más de mil 500 hombres armados, tanques, artillería de campaña y 30 aviones estadounidenses constituían la fuerza invasora.

• Las tropas cubanas estaban integradas por combatientes del Ejército Rebelde y la Policía Nacional Revolucionaria; en su mayoría, fueron milicianos voluntarios con escasa o ninguna preparación militar.

• Más de 150 combatientes murieron en la lucha por defender nuestra Isla. "Una de las características más notorias de toda esta lucha, fue el valor con que lucharon nuestros hombres". Fidel Castro Ruz

• "Traíganme un pelo de la barba de Fidel", fueron las palabras de despedida del dictador de Nicaragua Anastasio Somoza a la brigada mercenaria, a su salida hacia Cuba desde puerto Cabezas.

• De los más de mil mercenarios, unos 800 eran de familias acomodadas, 135 exmilitares del ejército y los servicios represivos de Batista, y el resto, elementos lumpen.

• La victoria se consumó en menos de las 72 horas que necesitaba Estados Unidos para establecer una cabeza de playa y así formar y reconocer a un gobierno contrarrevolucionario provisional.

• Esta histórica victoria a manos de los milicianos cubanos, junto al pueblo en armas, le propinaria la primera gran derrota militar al imperialismo en América Latina.

## Reconocimiento a combatientes de Girón

Por Ramiro Segura García

La Dirección Provincial de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana transmite una sincera felicitación a los combatientes de Girón y a sus familiares, en el contexto del aniversario 60 de la primera gran derrota militar

del imperialismo yanqui en América Latina.

En el reconocimiento se subraya que el triunfo del 19 de abril de 1961, en desigual enfrentamiento en las arenas de Playa Girón, demostró la valentía y el patriotis-

mo del pueblo, bajo la dirección de Fidel y Raúl, que constituyen modelos para las nuevas generaciones.

Señala que, ante el complejo escenario actual, impuesto por la Covid-19 y el recrudescimiento del

bloqueo de Estados Unidos contra Cuba, la misión principal es cumplir disciplinadamente las decisiones del Partido y el Gobierno, con acento en la lucha por salvar vidas y evitar que se propague el nuevo coronavirus.

Al propio tiempo expresa que "al recordar la fecha, nos asiste un respeto y una gratitud infinita por los cubanos caídos en dicha gesta, especialmente por los tuneros Eusebio Rafael Izquierdo Ramírez y Heriberto Cortés Iglesias".

### Efemérides

Semana del 16 al 22 de abril

Llévanos en tu móvil



Por Rafael de Jesús Avilés Espinosa

- 16/1924: Nace en Jobabo, Heriberto Cortés Iglesias, caído heroicamente en Playa Girón el 19 de abril de 1961.
- 17/1894: Publica el periódico **Patria** un artículo programático acerca del Partido Revolucionario Cubano.

- 17/1961: Comienza la invasión mercenaria por Bahía de Cochinos.
- 19/1961: Victoria de Playa Girón. Los mercenarios son derrotados.
- 21/1898: Estados Unidos interviene en la guerra que los cubanos le hacían al

colonialismo español.

- 22/1870: Nace en Simbirsk, Rusia, Vladimir Ilich Lenin.
- 22/1986: Inaugura Raúl Castro Ruz el central Majibacoa.



## La tuna brava, un histórico símbolo

Por Róger Aguilera (ACN)

Se cuenta que la comarca de Cueibá estaba poblada de rosas rojas, que con frecuencia las muchachas colocaban en su cabello, como signo de lo femenino y una manera de exaltar su belleza y llamar la atención de los jóvenes. Pero en un día lluvioso, oscuro y frío, extrañas plantas crecían en el rosal, y poco a poco con sus pétalos verdosos fueron poblando el lugar: eran arbustos de opuntia (tuna brava de la familia de las cactáceas), que con sus espinas largas desangraron las rosas hasta que el suelo se tiñó de rojo.

Así narra la primera parte de esta fábula el historiador de la ciudad, Víctor Marrero, en su libro **Mitos y leyendas de Las Tunas**. Según se cree, la opuntia creció y de ella surgió la flor blanca como símbolo de la rosa sin color; también lo hizo un fruto rojo, resultado de la sangre que había absorbido de las

rosas. Y que por demás servía para preparar el vino que se brindaba en las festividades.

La alta población de opuntia resultó determinante para que el nombre de Cueibá fuera quedando atrás y le diera paso de vez en vez al de Tunas. Ello tuvo su confirmación luego de la conquista y la colonización de los españoles a Cuba, cuando pudientes de otras latitudes comenzaron a poblar sus tierras vírgenes. Después del año 1600 -se narra-, un hacendado llamado Jesús Gamboa tenía las mejores haciendas ganaderas de la región oriental. Hay una anécdota en la que a un ganadero de Manzanillo, interesado en comprarle mil novillas, este con alarde de poder, le preguntó: "¿De qué color las quiere?".

Como en la finca crecía mucho la tuna, Gamboa observaba una de estas plantas a los hacendados que llegaban a

sus dominios. Así la tuna brava llegó a ser muy famosa, al creerse que tenía poderes de protección o funcionaba como escudo contra los maleficios. Ya los ganaderos se identificaban tanto con la opuntia, que antes de partir hacia la finca de Gamboa, en vez de anunciar que iban hacia Cueibá, decían: "Voy para la hacienda de las Tunas".

A más de cinco siglos de esta leyenda, en el Balcón del Oriente Cubano sigue presente la tuna brava, en parques, jardines, en el uniforme de los Leñadores beisbolistas, en los techos de viviendas... Personas que mantienen bajo su protección esta especie -también conocida en varias latitudes como ala de ángel-, la cuidan para alegrar los malos espíritus, los malos ojos y la envidia; y otras la conservan como un símbolo patrimonial de la ciudad, que el 30 de septiembre venidero cumple 225 años de fundada.

## Metunas ostenta Bandera de Colectivo Vanguardia Nacional

Por Yuset Puig Pupo

La empresa de estructuras metálicas Francisco (Paco) Cabrera (Metunas) recibió la Bandera de Colectivo Vanguardia Nacional no solo por el aporte económico que presupone para el territorio y el país, sino también por el cumplimiento de los indicadores de impacto desde el vínculo estrecho con la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

Con más de 40 años contribuyendo al panorama cubano, el gigante tunero ha logrado superar obstáculos y poner al día los compromisos estatales. En el contexto actual de estrechez económica despierta por la sustitución de importaciones y a tal efecto ha entregado más de 40 objetos de obra destinados al turismo.

Con las miras dirigidas a aumentar los valores por concepto de ingresos y rentabilidad, en el último período Metunas se ha convertido en proveedora de la Zona Especial de Desarrollo Mariel y ha continuado activa en programas de encadenamiento productivo como el de la fabricación de guaguas Diana, a las que tributa la soportería.

La "Paco Cabrera" explora los horizontes empresariales con una estrategia económica social sobre los pilares de potenciar la actividad exportadora y evitar la importación de recursos que pueden elaborarse en la Isla. Por tales demandas, en sus predios se desarrollan proyectos de



Foto: Reynaldo López Peña

naves modulares completas en cooperación con otros organismos, para su alquiler a clientes extranjeros, entre otros tantos emprendimientos.

El colectivo recibe la máxima distinción de la CTC insertado en el universo tecnológico y hoy apuesta por el comercio electrónico. Hasta el momento tiene contratos firmados con Citmatel y Mallhabana y busca posicionarse en las tiendas virtuales de Gelma y Divep. Entre su gama de productos destacan tuberías de acero, tejas de acero galvanizado, **purlin**, camas, brazos de televisor y multimuebles.

La empresa tunera recibe el galardón con el aderezo de implementar un Sistema de Gestión de la Calidad a tono con sus perfiles exportadores, y en consonancia con el perfeccionamiento que avala su prestigio

nacional. Exhibe con orgullo, además, la condición de poseer bajos niveles de impacto medioambiental negativo, otorgada por la Delegación del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) en la provincia.

Metunas no cesa en la búsqueda de mejores saldos económicos. Resultado del trabajo con sectores estratégicos como el Ministerio de la Agricultura (Minag), en el futuro próximo verá la luz un proyecto de construcción de silos que se montarán en diferentes lugares, incluyendo puertos, y que llevarán el sello tunero de calidad.

Al interior de la fábrica, el sobrecumplimiento de los planes productivos y las ventas durante varios periodos consecutivos se deben también a la valía y al compromiso de sus 523 trabajadores.

## El lunes regreso a las aulas, pero no para todos

Por Esther De la Cruz Castillejo

El próximo lunes 19 de abril será el reinicio del curso en la Enseñanza General en Las Tunas, tras el descanso de la semana de receso docente, con la excepción de las escuelas ubicadas en el perímetro urbano del municipio capital, cuyos estudiantes se mantendrán en sus casas.

Los centros que el día 5 del presente mes suspendieron las clases, continuarán así hasta nuevo aviso y esto incluye a los escolares de régimen interno de los municipios, la Escuela Profesional de Arte y las deportivas, más los alumnos internos del Ipvce Luis Urquiza Jorge de los grados décimo y onceavo. En este caso, los de duodécimo,

sin importar su lugar de residencia, permanecerán en dicho plantel.

Así lo informó a la prensa el máster en Ciencias Abiel Merino Cajides, director municipal de Educación en Las Tunas, quien confirmó que la medida está directamente relacionada con la necesidad de seguir aplanando la curva de la Covid-19 en el centro de esta demarcación. Y acotó que son los mismos colegios que estaban recibiendo la docencia de manera no presencial los que siguen acogidos a esa modalidad.

El directivo garantizó su asistencia mañana al espacio radiotelevisivo **Alto y claro**, que transmiten

en vivo ambos medios al concluir la conferencia de prensa del Ministerio de Salud Pública, para compartir detalles de este particular con la familia tunera y aclarar inquietudes al respecto.

Hizo un llamado a la disciplina de todos, para que los educandos se mantengan en aislamiento como está indicado y destacó que seguir las teleclases, apoyar a los colegiales en los hogares, fomentar el estudio individual, acercarse a los docentes ante las dudas que surjan y estar atentos a cada indicación resultan premisas por seguir todos los días en medio de tan complejo panorama epidemiológico.



## Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

### EN LA MIRA, PROGRAMA DE SUBSIDIOS

La Dirección Provincial de la Vivienda (DPV) emitió la respuesta a la queja del lector Jorge Luis Méndez Rodríguez, relacionada con los subsidios asignados para la construcción, sobre los cuales había manifestado inconformidad. De manera específica, en aquella carta publicada en **26** se refirió al otorgado a su suegro Iraldo Oquendo Rivero (fallecido), que consideró insuficiente, pues la familia se vio obligada a comprar a altos precios celosías y otros recursos, al no estar la asignación completa.

Por su parte, el licenciado Héctor Rodríguez, director de la DPV, señala: "En investigaciones realizadas sobre el caso en cuestión se conocieron las preocupaciones del señor Méndez Rodríguez. En visita al domicilio, de conjunto con el técnico del Consejo Popular 7 y responsable de chequear las acciones a pie de obra, comprobamos que la construcción de la casa está en fase de terminación, faltándole algunos detalles".

En su explicación y con relación a los materiales, el directivo hace estas precisiones: "Se le entregaron seis persianas, es ese el módulo. El subsidiado las colocó dobles, lo que derivó en que le faltara una por cubrir y, en su lugar, puso celosía".

"Se colocaron las puertas de madera que le vendieron por la tienda de materiales, utilizando los marcos de la antigua construcción. El enchape destinado a la cocina y el baño lo emplearon solamente en este último, quedándole una parte de la pared sin cubrir.

"La cocina la enchaparon con gres cerámico recuperado en trozos, colocados de forma tal que se puede dar por terminada, y tiene las instalaciones hidrosanitarias.

"Los elementos eléctricos se llevaron a cabo por esfuerzo propio y la pared del fondo la revistieron con el cemento P-250, al que hace mención el lector, donde observamos buena calidad en lo ejecutado".

En otro momento de la misiva, Rodríguez confirma que la vivienda está completa y que la familia se mostró satisfecha por lo logrado, en especial la viuda de Iraldo Oquendo, a pesar de los inconvenientes al que hizo referencia Méndez Rodríguez.

En el cierre del mensaje, el titular de Vivienda en Las Tunas responde otra de las interrogantes que este tenía: ¿Cuál es el destino de las puertas que se producen en Metunas? Plantea que "no todas las producciones de esa empresa y otros organismos son destinadas a las construcciones de casas, ya que es facultad de la máxima dirección del país dar destino a esos recursos, según los planes de inversión y dada la calidad que presenten".

Y concluye: "El programa (de subsidios) sí cumple su objetivo, aun cuando hoy existe déficit de recursos en la Isla. En el año 2020 se beneficiaron 244 familias en toda la provincia con esta iniciativa creada por la Revolución. Sabemos que nos falta mucho por hacer, pero tenemos la satisfacción de que avanzamos en la tarea. Para eso seguiremos trabajando, porque al pueblo nos debemos".



## En el lente

Texto y foto: Reynaldo López Peña

### Disciplina vial



Resulta imprescindible y necesario el uso de manera correcta del nasobuco o mascarilla y guardar en las colas el distanciamiento físico. Por demás, llamamos la atención respecto a la posición y estructura que forman las filas de personas en las aceras, muy a menudo ocupando parte de la calle.

# Flexibilizan comercialización de productos agropecuarios

Por István Ojeda Bello  
Fotos e infografía: Reynaldo López Peña



Medidas de flexibilización de la venta de productos agropecuarios fueron anunciadas en la provincia en el programa radiotelevisivo **Alto y claro**, como parte de la aplicación aquí de la nueva política para la comercialización de surtidos agrícolas aprobada por el Consejo de Ministros en noviembre pasado. Las transformaciones implicarán la vuelta de los puntos de expendio y mercados de libre concurrencia en todo el territorio. Igualmente suponen un reimpulso a la actividad de los vendedores ambulantes de estas ofertas, comúnmente llamados carretilleros.

Yoel Martínez Varga, delegado del Ministerio de la Agricultura (Minag) en Las Tunas, explicó que no será obligatorio que lo cosechado por los cultivadores pase por una entidad acopiadora estatal. En estos casos, aclaró, resultará fundamental la firma de un contrato entre el campesino y el comprador estatal que garantice los requerimientos de las instituciones sociales. "De hecho, dijo, está abierta la posibilidad de que todas las cooperativas, los usufructuarios, los propietarios de tierra y las empresas estatales vendan los productos agrícolas y cárnicos, frescos y procesados en la red de tiendas minoristas".

Estos cambios elevan a mil 841 los sitios o personas que ofertan viandas, hortalizas, vegetales y carne porcina o de ganado menor en suelo tunero, dentro de los cuales 570 son carretilleros. "Es, precisó, un incremento de 326 puntos más con respecto a los existentes hasta el momento. Lo hecho ahora es posible porque esta política faculta a las administraciones locales del Gobierno para concordar precios por acuerdo de Acopio y minoristas, aplicables en sus respectivas localidades a los renglones agropecuarios que no tengan tarifas centralizadas".

De esta manera ocurrirá la reapertura de mercados históricos de libre

concurrencia en la capital provincial como el del Ferrocarril y Bonachea. "Los productos estarán más frescos y generarán más empleos", afirmó el delegado del Minag. Igualmente regresa la venta de carne de cerdo en pequeños establecimientos en los barrios.

Ernesto Cruz Reyes, director provincial de Finanzas, comentó por su parte que se ha establecido una cotización máxima para un grupo de mercaderías agropecuarias, aunque en cada municipio sus respectivos gobiernos pueden aprobar otras más bajas atendiendo a las características del mercado en sus predios. La carne de cerdo, ejemplificó, tendrá un costo máximo de 85.00 pesos la libra y la de ganado menor, 90.00. "El cumplimiento de estos precios es a partir de su publicación en cada territorio", aclaró.

El Consejo de la Administración Municipal (CAM) de Puerto Padre aprobó el importe para la venta de carne de cerdo en esa demarcación, que será de 85.00 pesos la libra. Según expresó dicho órgano de Gobierno, "a medida que las condiciones lo permitan se seguirá valorando su precio para ir bajándolo.

"A quienes violen lo estipulado, se les incautará la mercancía y les aplicarán las sanciones correspondientes", advirtió.

Algo similar hizo el CAM de Las Tunas, cuando certificó las tarifas máximas minoristas en pesos cubanos (CUP) de los productos agropecuarios de primera calidad que registrarán en sus mercados, sitios de expendio pertenecientes a la granja urbana, trabajadores por cuenta propia y placitas, con excepción de los mercados El Tunero y El Mambi.

Julio Quiñones Guerrero, director provincial de la Oficina Nacional de la Administración Tributaria (ONAT), detalló que para lograr la reapertura de los puntos fijos de oferta agrícola estos se han asociado a granjas urbanas, pues la actividad con esas características no está aprobada

como tal para el trabajo por cuenta propia.

Los vendedores de viandas, vegetales y hortalizas, destacó, tendrán una bonificación del cinco por ciento si comercializan a precios topados, si no, será del 10 por ciento. "Para pagar sus impuestos deberán hacer una declaración diaria de los ingresos y su aporte lo harán a través de la granja a la que se asociaron", indicó.

En el caso de los vendedores de carne de cerdo, señaló Quiñones Guerrero, pagarán una comisión del uno por ciento de sus ventas a la granja urbana en la que estarán agrupados. "No es un impuesto, porque esa actividad no está aprobada todavía", argumentó.

Juan Miguel Infante, director de Inspección Integral, aclaró que continuará la acción del cuerpo de inspectores para hacer cumplir las leyes establecidas sobre el tope de precios y otras normas asociadas a la protección al consumidor. No obstante, el control popular es imprescindible, insistió.

"Lo determinante será tener una base productiva fuerte que sustente esos cambios", opinó el gobernador provincial, Jaime Chiang Vega. "La eliminación de las trabas a quienes hacen uso de fuentes lícitas es el propósito de estas medidas y siempre respetando los compromisos con el Estado", concluyó.

Manuel Pérez Gallego, primer secretario del Partido, ratificó la alta prioridad que la dirección de esa organización política y del Gobierno le prestan a la producción de alimentos. "Estamos a la escucha de la opinión popular", aseguró.

Economistas hacen notar que los alimentos tienen una participación importante en los gastos de las familias cubanas, y más entre las que dependen únicamente de salarios o pensiones, que destinan entre el 42 y el 50 por ciento de sus ingresos a esa compra.

## Precio minorista máximo de venta a la población

PRODUCTOS	U/M	PRECIO
Malanga Xanthosoma	Lb	15.00
Malanga Colocasia	Lb	5.00
Plátano vianda	Lb	5.00
Plátano burro	Lb	3.00
Plátano fruta	Lb	4.00
Guayaba consumo	Lb	10.00
Fruta bomba rallona	Lb	5.00
Calabaza	Lb	3.00
Boniato	Lb	4.00
Yuca consumo	Lb	3.00
Ajo	Lb	100.00
Cebolla seca (todas las variedades)	Lb	24.00
Tomate consumo	Lb	10.00
Col	Lb	9.00
Pepino	Lb	5.00
Piña	Lb	15.00
Pimiento	Lb	11.00
Frijol caupí	Lb	17.00
Frijol negro	Lb	20.00
Frijol colorado, blanco y bayo	Lb	25.00
Coco de agua	U	3.00
Melón de agua	Lb	4.00
Maíz tierno (mazorca)	U	3.00
Maíz molido tierno	Lb	15.00
Ñame	Lb	10.00
Habichuela	Lb	11.00
Remolacha	Lb	10.00
Ají cachucha, chay y arroz con pollo	Lb	14.00
Cebollín	Lb	10.00
Berenjena	Lb	10.00
Rábano	Lb	10.00
Quimbombó	Lb	8.00
Ajo puerro	Lb	11.00
Culantro (15 unidades el maso)	Maso	5.00
Maní en grano	Lb	35.00
Maní en cáscara	Lb	21.00
Aguacate	Lb	6.00
Ciruela	Lb	6.00
Mamoncillo	Lb	5.00
Ajonjolí	Lb	22.00
Tamarindo	Lb	6.00
Uva	Lb	22.00
Remolacha	Lb	10.00
Zanahoria	Lb	10.00
Rábano	Lb	10.00
Níspero	Lb	8.00
Garbanzo	Lb	40.00
Berro	Lb	20.00
Acelga	Lb	7.00
Carbón vegetal	Kg	5.00
Naranja dulce	Lb	12.00
Naranja agria	Lb	4.00
Mandarina	Lb	10.00
Limón criollo	Lb	15.00
Limón persa	Lb	20.00
Mango criollo	Lb	3.00
Lechuga	Lb	7.00
Huevo fresco de gallina	U	3.00
Carne de cerdo en banda	Lb	85.00
Carne de ganado menor	Lb	90.00
Jamón	Lb	90.00
Chorizo	Lb	90.00

## Nuevas medidas para impulsar la producción de alimentos

La implementación de este paquete de medidas llega en un momento particularmente propicio, pues el Consejo de Ministros aprobó esta semana 63 que desatan ataduras a la producción nacional de alimentos, de las cuales 30 se aplicarán lo más rápido posible. Sobresale la autorización a que los productores comercialicen carne de gana-

do mayor y menor, después de cumplir con el encargo estatal y garantizando que no haya decrecimiento de la masa ganadera.

Otras abren la posibilidad de que hagan lo mismo con la leche y sus derivados, a partir de honrar los compromisos establecidos con la industria y las normas de calidad e inocuidad. Tam-

bién se rebajaron las tarifas de electricidad en todas las actividades agropecuarias; y se dieron a conocer decisiones relacionadas con las cotizaciones de los insumos y de algunos renglones agrícolas, la contratación de la fuerza de trabajo, la promoción de proyectos de desarrollo local, las ayudas financieras y el pago de los impuestos.

# Historias de valientes

Tras prestar servicios en Venezuela, Honduras y México, un grupo de 33 tuneros de la brigada Henry Reeve regresó a casa. 26 comparte las vivencias de tres de estos colaboradores

Por Misleydis González Ávila

Sentada en el amplio salón, a la especialista en Higiene y Epidemiología Diamela Varela le crece el orgullo. Viste el mejor de los atuendos: una bata blanquísima de mangas largas que le sobrepasa la rodilla, y sus expresivos ojos brillan un poco más que de costumbre. Mientras espera, su mente vuela lejos, allá por la ciudad de Barquisimeto, Venezuela, donde pasó tres meses en una de las brigadas Henry Reeve. Le llegan los recuerdos de esos días en los que desafiar temores era más un ejercicio de humanidad que de supervivencia.

Allá, en la Patria de Bolívar, enfrentó la Covid-19, pero su lucha empezó mucho antes y en tierra propia. En el Puesto de Mando de la provincia, junto a su equipo, interpretaba los datos, determinaba la clasificación de los pacientes (sospechosos, contactos) y coordinaba el traslado hacia los diferentes centros de aislamiento. Fue allí que le propusieron formar parte del contingente internacional y no hubo titubeos en su respuesta. "Esa misión era algo que yo quería y necesitaba, un gran reto personal y profesional".



Diamela Varela.

Sin apenas indagar cuál sería el destino, Diamela se dispuso a prepararlo todo con la única certeza de que ayudaría a otros. "Finalmente nos dijeron que iríamos a Venezuela, pero con una característica especial. Teníamos la misión de brindar atención médica a los cubanos que enfermaran de Covid-19".

En la nación suramericana, ella y sus compañeros asumieron la responsabilidad de cuidar a los nuestros. "La brigada estaba integrada por 94 colaboradores de diversas especialidades y la mayoría poseía experiencias en la 'Henry Reeve'. Acababan de llegar de Italia, México, y compartir con ellos fue enriquecedor. Nos agrupamos en seis equipos para asistir en varios estados".

Habla de la dureza del trabajo, de las largas horas sin apenas un respiro y de las pericias para adaptar las unidades asistenciales a la contingencia sanitaria, con las garantías de bioseguridad en sus protocolos



Yusdel González.

los de actuación. También hace referencia a ese privilegio que les permitió proteger a quienes, a su vez, salvaban vidas. "La vigilancia de este personal no era una tarea sencilla, pues estaban expuestos a un alto riesgo; se trataba de especialistas que hacían procedimientos invasivos, la ventilación y la atención a pacientes críticos.

"No lamentamos la muerte de ninguno de los colaboradores que enfermaron. Ante la compleja situación epidemiológica de ese país empezamos a apoyar la asistencia a la población venezolana". En ese instante, se detiene en un punto exacto de sus memorias y la expresión en el rostro lo dice todo, mas encuentra la manera de escapar de allí, porque le resulta demasiado doloroso. Ella prefiere guardar los recuerdos más gratos, esos que le aportaron experiencia, preparación y la motivación para seguir.

"Durante el último mes prestamos servicios en instituciones de Salud venezolanas junto al colectivo médico local. Nos dieron un reconocimiento especial, porque se logró disminuir la mortalidad y los contagios de los trabajadores del sector en esos centros". Ahora, de vuelta a sus rutinas, Diamela se descubre más enamorada de su especialidad, esa que eligió por pura vocación, y que hoy adquiere su justo lugar, en medio de una de las mayores crisis sanitarias de los años recientes.

"Dentro de la Medicina todo es de interés epidemiológico, pero se presentan urgencias cuando aumenta la circulación de una enfermedad transmisible, como es el caso de la Covid-19. A la Epidemiología le interesa la salud de las poblaciones de manera general, no de un sujeto en particular", dice.

La madre de Rocío, hija de Esmelaidés y Diosdel, la "profe" de muchos... ahora es también una de las valientes de la "Henry Reeve". Por eso, no puede menos que sentir orgullo, mientras sentada en aquel salón, evoca esa irrefutable verdad, y otros, a su lado, igualmente entrelazan historias de humanismo y entrega.

## LA FUERZA DE LA SOLIDARIDAD

Hasta Honduras llegó el licenciado en Enfermería Yusdel González Rabel tras el paso de dos huracanes que dejaron vivien-



das destruidas, postes eléctricos derrumbados, inundaciones... un panorama desolador. Viajó a sabiendas de cuán ardua sería esta misión, es de los "inquietos" que defienden la vida en cualquier escenario.

"Eso es lo que me gusta, imponerme retos. Dormíamos en casas de campaña y enfrentamos situaciones que aquí no son las habituales, a veces hasta inimaginables", aseguró. "Nuestro grupo, integrado por un técnico en Higiene, un galeno y un enfermero, brindó el tratamiento oportuno. Dimos consultas a los pacientes casa a casa, algo novedoso para ellos. Además, se habilitó un puesto médico y asistimos en el poblado de Urraco a unas tres mil personas que padecían diferentes enfermedades".

Durante las pesquisas detectaban sospechosos y positivos a la Covid-19. Sin descuidar las medidas de protección establecieron un vínculo con la población, y lograron a través de charlas educativas, aumentar la percepción de riesgo, que hasta ese momento era prácticamente nula. En los lugares más intriguados de la nación hondureña, sobre todo en Yoro, este enfermero con casi dos décadas de ejercicio conoció una dura realidad. Y también de la gratitud de gente humilde para quienes los cooperantes cubanos fueron una luz en el camino.

"Esas localidades de difícil acceso no recibían servicios médicos. Para ellos éramos como dioses y decían: 'Los cubanos no cobran, dan medicamentos'. Preferían atenderse con nosotros que con los profesionales hondureños". En sus palabras hay pesar cuando expresa que allá la mayoría de las familias tiene una prole numerosa a la que casi no consigue sustentar. "Elaboran una harina, llamada baleada, con alto componente ácido, que provoca gastritis y úlceras. Sin embargo, es lo que pueden dar a sus hijos".

No es esta su única misión como parte del contingente Henry Reeve, antes, desde una zona roja en Emiratos Árabes Unidos se batió contra el SARS-CoV-2. De esos viajes -afirmó- se trajo la satisfacción del deber cumplido y el placer único de sentirse útil.

## "SALVAMOS MUCHAS VIDAS"

Cuando en el mes de diciembre, el especialista en Higiene y Epidemiología René Aveleira arribó a México, la nación registraba una de las más altas tasas de letalidad del mundo por Covid-19 y circulaba una cepa muy violenta del virus. Ante semejante "carta de presentación" no le resultó difícil al experimentado colaborador suponer los desafíos.

"El Sistema Sanitario estaba rebasado, la enfermedad había superado la capacidad de respuesta y algunos hospitales no podían funcionar porque no tenían personal. Nosotros ocupamos esos puestos y capacitamos a muchos médicos mexicanos recién graduados, a partir de nuestros conocimientos, humildad y sencillez".

De lo acontecido en la tierra de Benito Juárez refiere que trabajaron en la Secretaría de Defensa Nacional, en unidades militares y recintos adaptados. Primero crearon normas de bioseguridad y dentro de los protocolos locales hicieron sugere-

ncias. "Lo más importante es que logramos salvar muchas vidas. Recibimos muestras de cariño y de gratitud no solo del presidente Manuel López Obrador y de otros miembros del Gobierno, sino del pueblo.

"Los pacientes lloraban y nos decían que no se explicaban cómo nos exponíamos al riesgo para brindarles atención. No podíamos fallarle a ese país al que nos une la historia. Estuvimos en la primera trinchera de lucha contra la Covid-19 y ese fue nuestro yate Granma", dice con orgullo este hijo ilustre de Manatí.

Aveleira acumula 25 años de experiencia en la profesión; combatió al ébola en Sierra Leona, África, y estuvo en Islas Fiji, en Venezuela y también en Italia. "Quién iba a decir que un guajiro de Tasajera, ayudaría a tantas personas en el mundo; eso es gracias a la Revolución, a la que debemos tanto", dice mientras una sonrisa escapa de sus labios.

Este grupo de 33 médicos, enfermeros y epidemiólogos regresa a suelo tunero cuando se cumple poco más de un año de que la primera brigada Henry Reeve partiera a afrontar la pandemia. Durante el encuentro con el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez y otros dirigentes de Cuba, sucedido recientemente por videoconferencia y que se extendió por casi dos horas, el jefe de Estado destacó "la tremenda expresión de sacrificio, entrega y altruismo que ha significado el hacer de nuestros profesionales en este difícil año. Un ejemplo de solidaridad y colaboración, en un mundo donde predominan la incertidumbre, la vanidad y el egoísmo".

Muchas fueron las anécdotas compartidas. Son hombres y mujeres comprometidos que han demostrado cuánto se puede hacer por el bien común, sin distinción de raza, sexo, posición económica ni de otra índole. En un mundo tan carente de valores, ellos devuelven esperanzas a los más humildes y demuestran, una vez más que, cuando la solidaridad extiende sus alas, los buenos agradecen. No importa la geografía, el amor al ser humano puede marcar la diferencia entre la vida y la muerte.



El intercambio con el Presidente contribuyó a entender el altruismo que cimienta y esparce la brigada médica Henry Reeve.



René Aveleira.



## Ellas, las fotógrafas

Por Iris Cruz Núñez (Crítica de arte)

La primera exposición colectiva **Fotógrafas tuneras** corre ya por las redes sociales en espera de la muestra física, aplazada por las restricciones actuales. Para la inauguración se restaura la galería Fajad Jamís, del Fondo Cubano de Bienes Culturales de Las Tunas, entidad que ha colaborado en la materialización de este proyecto ideado por el intelectual Carlos Tamayo Rodríguez.

La propuesta está compuesta por 50 piezas impresas que abarcan síntesis curricular, apreciación artística y obras fotográficas de 24 creadoras del territorio que se dedican a la fotografía.

Los tópicos son diversos, con énfasis en el paisaje bucólico, urbano y costumbrista, así como en temáticas eróticas o artísticas, con un trabajo conceptual preconcebido.

El proceso de selección y conformación de la iniciativa estu-

vo a cargo de los curadores y críticos de arte Carlos Tamayo, Bárbara Carmentate, Othoniel Morffis, Alexey Rodríguez, Ana Margarita Arada, Enrique Lalana, Jorge Torres, Leonardo Fuentes, Lisbeth Méndez, Yunió Fernández e Iris Cruz, además de la participación del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) y del Consejo Provincial de las Artes Plásticas (CPAP).

El montaje y la composición de los soportes fotográficos, por su parte, fue responsabilidad de Ariel Velázquez, quien enaltece mucho más la estética femenina con el uso de la tipografía Porcelain y la disposición de los planos.

**Fotógrafas tuneras** es un compendio documental y artístico de una época y ciudad. Promocionar esa expo es otra manera de enriquecer el patrimonio.

## Revista Honda es dádiva para la ciudad

Por Yelaine Martínez Herrera

El número 58 de la revista **Honda**, órgano oficial de la Sociedad Cultural José Martí (SCJM), completamente dedicado a Las Tunas, se presentó en fecha reciente en el museo provincial Mayor General Vicente García González, con la presencia de Víctor Hernández Torres, subdirector de la Oficina del Programa Martiano en Cuba, Carmen Velázquez Quintana, presidenta de la SCJM en la provincia y otros asistentes.

Esta publicación fue escrita casi en su totalidad por autores tuneros y se acerca a tópicos imprescindibles de la historia y la cultura locales. Los orígenes del pueblo, la masonería, los símbolos de la ciudad, la huella de Armando Hart y Rita Longa, la Plaza Martiana, la décima en estos lares, el patrimonio escultórico, la Jornada Cucalambé y El Cornito como producto turístico son algunos de los que figuran allí. Además, se refleja la labor de Vicente García, Mercedes Varona y El Cucalambé; los latidos martianos en el arte, el miniaturismo y otros temas.

En diálogo con **26**, Víctor Hernández expresó: "La revista muestra equilibrio en su contenido y logra reflejar el alma de los habitantes de este territorio. Es un buen regalo por el próximo aniversario de la ciudad". Por su parte, Carmen Velázquez dijo: "Esta



Foto: Reynaldo López Peña

encomienda fue un reto y un honor, pues no tenemos antecedente de publicaciones nacionales dedicadas íntegramente a la provincia".

Mientras el doctor Alberto Velázquez, quien se entregó en cuerpo y alma a la coordinación del volumen, comentó: "Sin perder su grado científico, se va a la cultura porque es el espíritu de nuestra institución; hablamos de identidad".

Según informó Hernández Torres, esta edición de **Honda** está en poligrafía en Caracas, Venezuela, y va a salir impresa completamente a color. El recomendó divulgarla aquí en escuelas e instituciones aquí, por constituir valioso material de estudio.

## Premian Radio Festival Nacional Online Ultrasonido

Por Naily Barrientos Matos

Con el Gran Premio y el mayor número de lauros en las categorías individuales se alzó el radiodocumental **Un tesoro vivo**, del realizador Iván Núñez Pérez y un colectivo de la emisora **CMHW** de Villa Clara, en el Radio Festival Online Ultrasonido, finalizado recientemente, bajo la égida de la Dirección Provincial del medio y la Asociación Hermanos Saiz (AHS) en este territorio.

La obra que retrata la perdurabilidad, desde el siglo XIX, de la tradición de celebrar la festividad de la Cruz de Mayo en la familia apellidada Fusté, mereció también guirnalda en los apartados de dirección, guion, grabación y edición, todos estos conquistados, en solitario, por Núñez Pérez. Además, **Un tesoro vivo** descolló en las especialidades de locución masculina y asesoría, representadas por Samuel Urquía y María del Carmen García, respectivamente.

El artífice declaró que procura situar en cada trabajo un prisma de originalidad y novedad capaz de atraer la atención de la audiencia y romper con la rutina diaria.

"Que un oyente te diga: 'Me gustó' o 'Aprendí' es la mayor gratificación al realizar un material", declaró el multipremiado artista del mundo de la creación sonora.

De **Radio Mayabeque**, igualmente en el clasificado de programación variada, obtuvo el primer galardón **La niña que conoció a Fidel**, del realizador Maikel Simón Ramos y un equipo de ese medio de prensa; mientras **El Órgano de la alegría**, de Misael Lageyre Mesa de **Radio Siboney**, Santiago de Cuba, alcanzó el segundo escarabajo y el lauro en locución femenina fue para Kenia Campuzano.

En esa sección de variados, el tercer premio recayó en Abel Molina Montes de Oca, de **Radio Victoria**, con el programa **Y dale otra vez**. Las menciones fueron para Lizbeth Navarro Pérez, por **Fiesta de colores: la importancia del lavado de las manos de Radio Libertad**, Puerto Padre; y Ana María Nápoles Velázquez, de **Radio Chaparra**, por **En confianza: el abuso infantil**.

En el apartado de mensaje, se otorgaron dos menciones: una a Isabel Natalia Cedeño, de **Radio**

**Maboas** ("Amancio") y otra a Yulia Márquez Pérez, de **Radio Victoria**. Respecto a las individualidades, sobresalieron en actuación Luis Andrés Till Sanfil por **El guateque**, y Elizabeth Borrero Batista por **Campanita de colores**, espacio infantil cuyo musicalizador y efectista (Carlos Alberto Montero y Agustín Sosa Labrada) resultaron premiados en sus especialidades.

En informativos, la periodista Rosa María Ramírez Reyes, de **Radio Libertad**, en Puerto Padre, tocó la cima con la entrevista **Sofía Valentina, en aras de vivir**; y Ada Cristina Higuera Tur, de **Radio Victoria**, logró el primer premio con el testimonio **Dunia, una tunera recuperada de la Covid-19**.

Los misterios de una casa en **San Cristóbal** del reportero Alejandro Lóriga Santos, en Artemisa, ganó el segundo puesto, secundado por Miguel Díaz Nápoles de **Radio Victoria**, autor del reportaje hipermedia **El carnero de la discordia**. De las ponencias en competición, Comunicar en tiempo de crisis, una Radio diferente, de miembros de la emisora villazulina, se llevó la recompensa.

## Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Cada dolor te hace más fuerte, cada traición más inteligente, cada desilusión más hábil y cada experiencia más sabio.*

*Sor Juana Inés de la Cruz (religiosa y poetisa mexicana)*



### INTERNETicias



**Lima, Perú.**- Un juzgado de esta ciudad prohibió la entrada a su recinto de todo tipo de animales, después que un simpático perrito se comiera una página de un expediente en el que se investigaba un millonario fraude tributario. Según el juez, el dueño del can pidió licencia para tenerlo dentro del tribunal, "pues no tenía con quién dejarlo en casa". Fue autorizado, siempre que no le perdiera pie ni pisada. Empero, en un descuido, el cachorrito entró en el archivo y se "merendó" el original de un documento que probaba la existencia de facturas falsas.

### ¡ENTÉRESE AQUÍ!

**El hielo de la Antártida representa el 70 por ciento de toda el agua dulce del mundo...** El estrecho del Bósforo separa los lados europeo y asiático de la ciudad turca de Estambul, única en el orbe construida en dos continentes... **Canadá tiene más lagos que el resto del mundo combinado...** En Nueva York hay más judíos que en Tel Aviv, capital de Israel, y más italianos que en Roma, capital de Italia... **La isla más pequeña con categoría de país es Pitcairn, en la Polinesia, con solo 4,53 km<sup>2</sup>...** El río Danubio pasa por cuatro capitales europeas: Bratislava (Eslovaquia), Viena (Austria), Budapest ( Hungría) y Belgrado (Serbia)... **El territorio ruso es tan grande que alberga 11 zonas horarias diferentes...** El punto de la Tierra más cercano al sol es el monte Chimborazo, en Ecuador...

### POSTALES TUNERAS



El popular cantante Eduardo Morales Orozco, conocido en el mundo artístico con el sobrenombre de Tiburón, nació en el amanciero poblado de Guayabal el 17 de octubre de 1935. Su afición por la pelota lo hizo integrar el equipo Granjeros en varias series nacionales. Para entonces ya le gustaba también cantar. Un día Adalberto Álvarez lo escuchó y le propuso trabajar con él. Así, en 1978 Tiburón figuró entre los fundadores del conjunto Son 14. En esta foto aparece amenizando con esa agrupación alguna de las áreas tuneras en los carnavales de 1990.

### VIEJO, ALTO Y PESADO



El árbol más viejo registrado en el planeta es una secuoya gigante que se encuentra en un parque natural de California, Estados Unidos. Lo llaman General Sherman y es tan alto como un edificio de 27 pisos. Tiene 30 metros de circunferencia, por lo que difícilmente 17 hombres podrían abrazarlo. Según los cálculos de los especialistas, lleva vivo alrededor de cuatro mil años. Con sus tres mil toneladas de peso -equivalente al de 19 mil personas juntas-, su tronco y sus ramas contienen madera suficiente como para construir 100 casas grandes.

### PAUTAS PARA LA VIDA



Cuando estés solo, cuida tus pensamientos. Cuando estés con tus amigos, cuida tus palabras. Cuando estés enojado, cuida tu temperamento. Cuando estés en problemas, cuida tus emociones. Cuando empieces a tener éxito, cuida tu ego.

# Fuerza y Luz para futbolistas tuneros en Brasil



Foto: Perfil de Facebook de EC Força e Luz

club de los cubanos marcha segundo luego de efectuadas cinco de las siete fechas previstas en la primera vuelta del Campeonato Potiguar 2021, que es la edición 102 de la Primera División en Río Grande del Norte. El ganador de la ronda inicial clasificará de manera directa a la final estadual y enfrentará al vencedor de la segunda fase (otros siete partidos). Si un equipo ganara ambas rondas sería declarado automáticamente como campeón.

El torneo, que arrancó el 24 de febrero, tiene como líder al América de Natal, con 10 puntos, seguido por EC Força e Luz, con ocho, y otras tres escuadras que acumulan siete unidades, entre ellas la vigente campeona, ABC Natal.

En su última presentación, los eléctricos, que fueron terceros en el 2020 y buscan su primer título estadual, golearon 0-4 al ASSU. Sandy, Sandro y Keko Fernández, aunque no saltaron a la cancha, al menos se vistieron de corto y estuvieron en el banquillo. Los tres vieron acción en la más reciente fecha FIFA, cuando la selección nacional cayó ante Guatemala (1-0) y Curazao (1-2) por las eliminatorias rumbo a Catar 2022, y deben volver al grupo para la ronda preliminar de la Copa Oro 2021, este verano.

El próximo partido del EC Força e Luz será en la jornada de hoy, de visita ante Potiguar de Mossoró, que marcha último entre ocho equipos, sin puntos aún.

te Sudamericano: del séptimo nivel que representaba la segunda B de Santa Catarina, hasta el quinto de la Primera División de Río Grande del Norte. El fútbol brasileño se estructura en cuatro divisiones nacionales (series A, B, C y D), además de los campeonatos estaduais, de los cuales ascienden los mejores equipos a la serie D.

El CE Força e Luz fue fundado en 1966 y tiene asiento en la ciudad de Natal, capital del estado. Conocido como el equipo "eléctrico", comparte con otros dos elencos de la misma urbe el estadio Frasqueirão, con capacidad para 18 mil personas, si bien algunas fuentes le adjudican como sede oficial el mundialista Arena das Dunas, donde se efectuaron cuatro partidos de la Copa del Mundo del 2014 con la presencia de más de 30 mil fanáticos.

En estos momentos, el nuevo

Por Dubler R. Vázquez Colomé

LOS FUTBOLISTAS tuneros Sandy Sánchez y Sandro Cutiño, junto al avileño Sándor Fernández (Keko), fueron tras pasados del Navegante Sporte Clube al Centro Esportivo Força e Luz, un cambio de aires con el cual los tres internacionales cubanos saltaron de la Segunda División B del estado de Santa Catarina a la Primera de Río Grande del Norte.

Después de que problemas burocráticos hicieran naufragar su debut con Navegantes EC, los jugadores antillanos recalcan en un nivel más fuerte del fútbol brasileño, pues su anterior equipo, mientras esperaba infructuosamente poder alinearlos, descendió de categoría en el torneo catarinense.

Ahora, los tres cubanos escalan dos peldaños en el complicado sistema de ligas del Gigan-



## Juan José Santiesteban lanzará flechas en Torneo de Medellín

Texto y foto: Gretel Yanet Tamayo Velázquez

El tunero Juan José Santiesteban asistirá al Torneo de Arquería de Medellín, entre el 3 y el 9 de mayo próximo, que será clasificatorio para los I Juegos Panamericanos de la Juventud, de septiembre venidero.

El equipo masculino de la especialidad de recurvo estará integrado por Juan José y el camagüeyano Omar Sabido, mientras el femenino lo conforman las espirituanas Yailín Paredes y Diana Rodríguez.

En Medellín se repartirán cinco pasajes por equipos, en uno y otro sexo, y se completarán las clasificaciones con 10 pases individuales, estos últimos sin repetir países.

El tunero no tiene ninguna experiencia internacional y solo Yailín ha estado en un evento fuera de Cuba, cuando asistió a un torneo para buscar clasificación a los Juegos Olímpicos de la Juventud.

Los equipos serán conformados por solo dos integrantes, habitualmente son tres, algo acordado por los organizadores

de la mencionada cita panamericana, con el fin de poder incluir también a competidores de la especialidad de compuestas.

Los Juegos Panamericanos de la Juventud se trasladaron del 2020 al 2021 por la pandemia de la Covid-19 y serán celebrados finalmente del 9 al 19 de septiembre en la ciudad de Cali y el Valle del Cauca, Colombia. Originalmente, el evento debía convocar a más de cuatro mil deportistas entre las edades de 18 y 21 años, en representación de 41 países americanos, para competir en más de 30 disciplinas.

Sin embargo, debido a la emergencia sanitaria causada por el nuevo coronavirus, fueron necesarios varios ajustes, entre ellos, las edades de participación, que serán ahora de 14 a 22 años. Los primeros Juegos Panamericanos Juveniles Cali 2021 contarán en definitiva con tres mil 500 atletas de las 41 naciones miembros de Panam Sports, lidiando en un total de 27 deportes.

## Rememoran visita de Fidel a la fábrica Máximo Gómez Báez



Texto y foto: Luis Enrique Escobar Pupo

El colectivo de la fábrica de tableros de bagazo Máximo Gómez Báez, ubicada en el municipio de Jesús Menéndez, rememoró la visita de Fidel Castro a esta planta -el 14 de abril, hace 43 años-, con el compromiso de ser eficientes en el proceso pro-

ductivo, próximo a iniciar después de más de un año de paralización.

La jornada rindió homenaje al Líder Histórico de la Revolución, en su empeño por lograr el desarrollo de nuestra economía, y contó con la presencia de dirigentes del Partido y la Central de Trabajadores de Cuba (CTC),

así como de otras organizaciones de masas. En la cita, Gertrudis López Ramos, secretaria general del Sindicato en el noroeste territorio, dio lectura a la convocatoria al Primero de Mayo.

En saludo al Octavo Congreso del Partido y a la celebración proletaria, que tendrá características diferentes por la Covid-19, este centro vanguardia en el movimiento anarista se pronunció por cumplir con calidad sus producciones, para lo cual cuenta con el empeño y la consagración de sus 200 trabajadores, que se han propuesto fabricar unos mil 500 metros cúbicos de tableros de bagazo.

La "Máximo Gómez Báez" fue sometida a una reparación capital bajo un costo de cinco millones de pesos. La inversión incluyó la compra e instalación de una nueva banda metálica de tecnología alemana, para perfeccionar la terminación del producto de cuatro a seis milímetros.



## Declaran a 26 Voz e Imagen del Primero de Mayo

Texto y foto: Ángel Chimeno Pérez

El Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba declaró al periódico 26 como Voz e Imagen del Primero de Mayo, por la enorme responsabilidad que posee en la difusión del trascendental acontecimiento para el territorio. Similar condición otorgó al Sistema de la Radio y a TunasVisión.

En la actividad, Leobany Ávila Góngora, secretario general de la organización en Las

Tunas, destacó los méritos del medio de prensa y puntualizó sobre las distintas tareas del movimiento obrero en las actuales circunstancias de restricciones ocasionadas por la Covid-19.

El colectivo del Periódico Ilega a la fecha con el cumplimiento del aporte monetario del año para contribuir a la defensa de la Patria, y se comprometió a intensificar la divulgación de las actividades por la efeméride en las versiones digital e impresa.

# La incierta ruta del puré de tomate

Por Yuset Puig, Luz Marina Reyes e István Ojeda

El capricho de las lluvias trastocó los calendarios habituales y ha querido la "suerte" que aún en suelo tunero se esté cosechando tomate. Los círculos rojos decoran el menú de muchas mesas a la hora de comer, pues el precio en las balanzas ha disminuido discretamente. La verdad es que hay tomate; sin embargo, con sus derivados, la cuestión es otra.

"Oiga, es difícil creer que en plena cosecha no haya puré en las tiendas, me pregunto las latas que antes vendían en las cadenas recaudadoras de divisa a dónde han ido a parar. Y con los particulares una no sabe a qué atenerse, el producto puede ser bueno o muy malo, no queda otro remedio que hacerlo nosotros mismos", comenta a 26 Zenia Díaz, residente en esta ciudad.

Enrique Suárez también carga con sus preocupaciones. "Tuve que hacer tremenda cola para comprar una lata de puré en moneda libremente convertible, cuando en el territorio hay una instalación que puede abastecer la localidad. Y si eso es ahora, imagina cuando pase la cosecha".

## AL INTERIOR

Los ojos de los tuneros se perfilan hacia la fábrica de conservas Liberación, enmarcada en la provincia y al día en sus compromisos empresariales, de tal manera que unos meses atrás anunció un récord productivo en la elaboración de mermelada de mango.

Rolando Sánchez, maestro de Conservas en la entidad, asegura que el colectivo, con el debido respaldo técnico, está en condiciones de duplicar los rendimientos, pero lamentablemente no cuentan con la materia prima necesaria para lograr una estabilidad. "Desde febrero hasta la fecha recibimos 753 quintales de tomate y hemos procesado alrededor de 700 kilogramos. Por supuesto, la producción está muy por debajo de nuestra capacidad", puntualiza.

"En la actualidad, añade, estamos comercializando puré en nuestro punto de venta, que sabemos se encuentra bastante alejado del centro de la ciudad, pero no tenemos suficiente para expender en las panaderías como hacemos con otras conservas. El año pasado sucedió igual, y la cuestión está en que Acopio, nuestro abastecedor, prioriza en sus planes de entrega al consumo social, incluso, tiene compromisos con otras fábricas y lo que llega hasta esta unidad es insuficiente.

"Nosotros, afirma, podemos hacer contratos directamente con los agricultores, pero estos tienen pactadas las cosechas con Acopio y como les pagamos la fruta al mismo precio, se les encarece traerla hasta aquí, pues se suma el costo adicional de los fletes".

## DESDE EL SURCO

El labriego Maikel Ramírez, desde su realidad, descubre



Rolando Sánchez.

para 26 otra arista del dilema. Su finca El Careaco, en el Kilómetro 7 de la carretera hacia el municipio de Jobabo, tiene gran tradición de siembra de tomate, pero nunca faltan los contratiempos para que sea rentable su sacrificio.

"La dificultad fundamental siempre está en la escasez de envases, enfatiza Maikel, Acopio no tiene las cajas suficientes ni va en las fechas previstas a recoger las cosechas. Esto es un problema grande para nosotros los campesinos, pues resulta muy triste perder el fruto de tu trabajo y el sustento de tu familia.

"En estos momentos, explica, estoy recogiendo unas 20 cajas, que no son suficientes para venderse a la fábrica, pues con esa cantidad el flete me sale muy caro y no es rentable. Acopio tampoco ha ido a comprarlas, así que no me queda otra solución que hacer el puré yo mismo.

"No se trata de falta de compromiso, pues aprendí de mis mayores a donar a las instituciones sociales como círculos infantiles, hogares maternos, escuelas; pero se hace bastante engorroso el proceso cada año, eso desalienta a los productores".

Desde el municipio capital, en la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Omar Pérez Pérez, su presidente Aldo Rodríguez



Adis Rodríguez.

Prieto nos describe los principales escollos que interrumpen la elaboración de puré en su minindustria. "Lo primero es la poca producción de tomate y los bajos rendimientos en los cultivos en este último periodo.

"A partir del segundo semestre del 2020 a estas afectaciones se le adiciona la falta de envases y aunque hemos tenido que recurrir a numerosas alternativas, como botellas, pomos y otros recipientes, siempre respetando las normas de inocuidad de los alimentos, se hace muy poco volumen de puré, con respecto a los tiempos anteriores".

Otras cuestiones están referidas a algunos insumos que necesita la fabricación industrial del surtido y "en la tienda de moneda libremente convertible, donde venden estos accesorios, no los podemos comprar porque todavía no tenemos ganancias en esa moneda y en la tienda aún no hay POS para nosotros mismos pagar", detalló el directivo.

## LOS DESTINOS DE ACOPIO

Pablo César Ávila González, al frente de la Empresa Provincial de Acopio, declara que el principal problema este año se debió a la poca recogida de tomate, aunque asegura que los niveles de producción del territorio están por debajo de las capacidades de las fábricas y minindustrias tuneras.

"Nos regimos, refiere, por un balance nacional; y el que no se pone en las placitas para el consumo se balancea contra las industrias del país que poseen grandes capacidades de procesamiento. Nosotros tenemos vínculo con Camalote, en Camagüey.

"Todos los años, asegura, le entregamos a Liberación una cantidad de tomate, y a las minindustrias del resto de la provincia. Cuando recogemos un carro de esa hortaliza que no tiene la capacidad completa y, por ende, no nos es rentable llevarlo hasta Camalote, lo dirigimos hacia los municipios. Puerto Padre, por ejemplo, hizo bastante puré. Todo depende del desenvolvimiento de las unidades y de que las cosechas se le entreguen a Acopio. El tomate de la ciudad cabecera, que es el que llevamos mayormente a la fábrica, fue muy escaso".

## VOLUNTAD DE PRODUCIR

Liberación tiene la capacidad de procesar entre seis y siete toneladas diarias. Su personal está organizado para laborar en dos turnos, pero la actual demanda no exige ese ritmo y apenas se producen tres toneladas de conservas cada día.

Ramón Uriarte atesora la responsabilidad de ser el único mecánico de toda la planta y, aunque es demasiado modesto, sus compañeros aseguran que gracias a su ingenio la entidad está funcionando. "Lo mío es inventar, dice, sobre todo para que nuestro centro se mantenga activo, porque llevo más de 37 años aquí y he llegado a sentir



que este colectivo es también mi hogar".

Uriarte ha adaptado sistemas de pedestal a cajas de bolas, y la tapadora, que data del año 1912, aún hermetiza los envases debido a sus múltiples arreglos. Él, Delia Valdés y el resto de los trabajadores siempre andan buscando soluciones ante los problemas que entraña una fábrica con tecnología obsoleta y varios lustros de sobreexplotación.

Adis Rodríguez, al frente del Departamento Comercial, cuenta que Liberación está inmersa en una iniciativa de desarrollo local que se traducirá en más alimentos. "Recientemente, precisa, pasamos a formar parte de la Cartera de Negocios de la provincia y varios inversores se han interesado en nuestro funcionamiento. Hemos diseñado un proyecto que concibe tres etapas relacionadas con el montaje de algunos tachos al vacío, que permitirán diversificar y ampliar los surtidos.

"Prendemos modernizar y ampliar espacios laborales, manteniendo el principio de marchar hacia adelante. Igualmente queremos crear un almacén de productos terminados y en el futuro acariciamos la idea de echar a andar una línea para la elaboración de mayonesa y galletas".

## ¿Y EL RESPALDO?

Puertas adentro de la fábrica tunera de conservas, desde el esfuerzo colectivo se buscan res-

puestas para que la producción sea estable y cada vez más eficiente. Con las miras hacia la modernización se ha creado un proyecto sólido de desarrollo local, pero incluso, para acercarse a esos horizontes sobresale el requisito de que haya garantía de entrega de materia prima, la que en estos momentos está muy lejos de ser efectiva.

Los directivos de la unidad, ante la necesidad no solo de cumplir planes, sino también de aportar beneficios extras a sus trabajadores, en ocasiones pactan compras en otros territorios, cuando la localidad sigue cosechando hoy las mismas frutas. Lamentablemente, en lo que va de año no se ha procesado guayaba, porque los precios establecidos por Acopio no resultan rentables para el desenvolvimiento del centro.

Ante los ojos de los pobladores solo una cuestión es palpable: la falta de puré de tomate en la red comercial. Sería prudente que el proceso de ordenamiento monetario sirviera de marco para que aquí se repensaran las prioridades y los compromisos del territorio con su principal industria procesadora de las cosechas de tomate y frutas; más ahora que se anuncian transformaciones en la política agrícola de la nación para incentivar a los campesinos. Solo así podrían "cuajar" los convenios, y cambiará la "suerte".



Ramón Uriarte.